





### Peregrinación a las fuentes

# Chile en su Historia

La Editorial Orbe ha publicado tres libros de historia nacional: "O'Higgins", de Sergio Fernández, "Carerra", de Fernando Campos y "Portales", de Roberto Hernández. Los dos autores, citados en primer término, son académicos de la Historia. El señor Hernández es profesor de las Universidades Católica y de Chile.

Estos libros tienen características muy especiales, si bien existe en ellas una orientación casi unitaria, por cuanto los autores han estudiado los procesos históricos que

dicen origen a nuestra nacionalidad, dentro de los países americanos. El pasado, que explica en cierta medida los rasgos del futuro, está en esas páginas, escritas en un lenguaje testimonial, más con rigor analítico, para llegar hasta la esencia de unos personajes que fueron heroicos a su manera, condicionados por el tiempo, a veces insuperado, de una historia sólo posible en América.

"O'Higgins" es un estudio acucioso. El héroe está situado en su paisaje geográfico, familiar y

sentimental. El autor reproduce una serie de documentos originales. Los textos son interpretados algunas veces. Por lo general, se disponen como referencias directas, ya que están entrecruzadas con acciones insuperables en apariencia. Es la primera vez que, en un libro, se alinea tal cantidad de los imponderables que orientaron la vida de O'Higgins.

Este libro, además en su estructura y contenido, es un valioso aporte a la cultura de nuestro país. Una vez más, nos damos cuenta de que los hombres, así como los de cualquier

época, como O'Higgins, tienen su pasado interior insuperable.

"Portales" viene a ser el nuevo enfoque analítico de un hombre dominante y autoritario, empujado en construir el Estado, como recurso de consolidar la nacionalidad. La historia de Chile, rica en azarres y sobresaltos, asota en sus páginas la vida de este político, criollo y cosmopolita, que tuvo la acertada visión de una conciencia objetiva del vocable Patria. El profesor Hernández nos ofrece, en este libro, los distintos perfiles de un chileno que supo vibrar con pasión. Un rasgo se ha dicho que Diego Portales será siempre un tema nacional, porque anduvo por los caminos de la política y de la pasión, precisamente en períodos de integridad, cuando los chilenos empezaban a escribir sus historias con los ojos y el pensamiento puestos en el mundo.

Orbe erudita y sencilla, escrita en una prosa limpia, con cierta intención pedagógica.

"Carerra" es un ensayo de divulgación de la vida política de un héroe. Comprende el lapso entre la vuelta a Chile el año 1811 hasta la huida a la Argentina en 1814.

Campos Barrios, frente a un personaje tan dividido, hace un relato objetivo y sosegado, en beneficio de la verdad histórica, las posiciones más combativas.

La imparcialidad del relato permite al lector la formación de un concepto cabal, "desprovisto de todo especiosismo". Libro de gran importancia para la historia del país.

Viene, pues, que los tres libros, presentados por Orbe con jerarquía editorial, nos llevan por los viejos caminos de la Historia. Los tres héroes hicieron el capítulo puesto en una Patria, con y nación, tierra en donde cumplir libremente la vida. José Miguel Carrera, batallador y romántico; Portales, energético y autoritario, casero como buen criollo, hombre que pudo decir: "No hay un paso en mi vida que no pueda publicarse, a excepción de la miseria de la privada, en que tampoco haré el peor papel, porque mis debilidades van acompañadas de honradas".



# Chile en su historia. [artículo]

Libros y documentos

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile en su historia. [artículo]. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa